
 

Conseil de quartier Sorbonne 

Jeudi 12 décembre 2024, 18h00 à 20h30 
Mairie du 5e arrondissement, 21 Place du Panthéon 
Salle Pierrotet 
 
En présence de : 
Florence BERTHOUT, Maire du 5e  
Benjamin ISARE, Adjoint à la Maire 
Anne BIRABEN, Conseillère de Paris 
Marie-Christine LEMARDELEY, Adjointe à la maire de Paris 
Loan NGUYEN, Directeur de Cabinet de la Maire de la Maire du 5e  
Les Conseillers de quartier : François ANDRY, Jean François BRU, Isabelle de VILLECHABROLLE, Christine 
DIDIER, Brigitte PELTIER, René BERTHIER, Laurence DUVIGNEAUD, Philippe GLUZMAN, Dominique GUY, 
Eve LOZAHIC, Lionel MAJESTE-LARROUY, Jean Baptiste MALZOPPI, Francine MEYER, Olivier OLD, Olivia 
POITAU, Philippe SORRET, Eliana VIANNA SANTOS. 
 
Ordre du jour   
Avancement des travaux de réaménagement du jardin de Cluny,  

- Séverine LEPAPE, Directrice, Musée de Cluny 
- Michel HUYNH, Conservateur Général, Musée de Cluny 
- Aline DAMOISEAU, Responsable Communication, Musée de Cluny 
- Loïc HUREL, Chef de Projet, DEVE 
- Clément JUBIN, Agent du Service du Paysage, DEVE 

 Travaux d’intervention de Fraicheur de Paris sur le réseau de froid urbain 
  - Jean RIGOLLEAU, Responsable Ingénierie Distribution Réseaux 
  - Rodolphe LELIEVRE, Directeur des Opérations 
Avancement des projets des Conseillers de quartier 

• Projet Colocation, Jean-François BRU  

• Projet Communication, Laurence et Philippe S. 

• Tri des déchets, François ANDRY et Jean-François BRU 

• Prévention antitabac, Fatima  

• Propreté et incivilités, Laurence, Dominique, Philippe S. 

• Relations humains canins, Olivier et Fatima 

• Bruit, Laurence, Katia, Philippe S. 
Questions diverses : 

• Règlement intérieur, Olivier, Francine, Fatima 

• Pose de poubelles supplémentaires, Dominique 

• Installation d’une caméra de surveillance au niveau du square Samuel Paty, Laurence 

• Point sur les activités du CDQ, Jean-François 

 Proposition d’un complément de financement de l’achat des pièges à rats voté par 
chacun des 3 autres quartiers. 

 
Avancement des travaux de réaménagement du jardin de Cluny   

Séverine LEPAPE et Michel HUYNH rappellent l'histoire de l’hôtel et des jardins de Cluny à travers 
les siècles, la récente rénovation de celui-là, fruit d'une collaboration entre l'État et la Ville sans réhabiliter 
ceux-ci. 

Le projet de réaménagement du jardin a ensuite été lancé. Financé en quasi-totalité (1,3M€) par 
le musée, donc par du mécénat. Il repose sur l'idée d'un seul jardin de plain-pied (au lieu de deux ou trois 
dont deux suspendus dans le passé) intégré dans le parcours du musée, avec une aire de jeux. 
Calendrier : démolition mi-novembre, ouverture au public en mai prochain. 
 



 
Travaux d’intervention de Fraîcheur de Paris sur le réseau de froid urbain 

Les intervenants indiquent que Fraicheur de Paris a vu le jour à l’époque de la création des Halles, 
à une époque où une centrale de froid, initialement conçue pour répondre à des besoins locaux, s’est 
révélée surdimensionnée et a ainsi pu approvisionner le Louvre. Actuellement, l’établissement regroupe 
une dizaine de centrales dédiées à la production de froid. Cette centralisation présente un avantage 
notable en termes d’efficacité énergétique, en comparaison avec les climatiseurs individuels. L’objectif 
poursuivi est de réduire les îlots de chaleur urbains générés par les dispositifs autonomes et limiter leur 
consommation excessive d’énergie. 

Ces travaux, prévus du 15 février au 15 août 2025, vont impacter faiblement le 5eme 
arrondissement, au niveau de la rue des Écoles avec des nuisances limitées. Le réseau qui comprend deux 
canalisations d'eau fonctionnant sur le principe d'un échangeur, est géré sous le régime d'une concession 
sur vingt ans et que le froid est vendu à des entreprises et des collectivités. 

Suite aux questions, il est précisé que le financement est assuré par la Ville de Paris et Fraicheur 
de Paris. 
 
Propositions des Conseillers de Quartier 
1. Colocation jeunes - seniors 

Jean-François BRU propose au groupe de travail dans un premier temps de décrire le système de 
colocation solidaire à Paris en rassemblant de l'information de nature juridique, fiscale et sociale et en 
échangeant avec les associations qui jouent le rôle d’intermédiaires entre les jeunes et les seniors. Puis le 
groupe informera et sensibilisera les seniors afin de les inciter à louer. Enfin il organisera un ou deux 
événements ayant pour objet de présenter, avec des associations intermédiaires, ce qu'est la colocation 
solidaire et comment en favoriser le développement. 
Ont rejoint le groupe trois élues : Nazan Erol, Corinne Gabadou et Anne Biraben ; trois Conseillers : Eliana 
Viana Santos, Francine Meyer et Esther Malka. 

Marie-Christine Lemardeley signale l'existence de « Un toit en partage », dispositif de colocation 
intergénérationnelle proposé par trois organismes HLM parisien en partenariat avec la ville de Paris et 
l'Assurance retraite que le groupe contactera. 
 
2 Communication 

Laurence Duvigneaud et Philippe Sorret proposent de créer un groupe communication ayant pour 
mission de mieux faire connaître notre Conseil de quartier, d'accroître la participation des habitants à nos 
activités et d'encourager leur contribution au budget participatif. Par ailleurs il échangera avec les Conseils 
des autres quartiers et d'autres arrondissement afin de mener des actions communes ou de partager leurs 
expériences et proposera d'accompagner les autres groupes de travail dans leur communication. 
 
3. Tri des déchets 

François Andry et Jean-François BRU présentent sur une page comment traiter les objets dont on 
veut se débarrasser en polluant le moins possible. Des structures et des dispositifs qui existent dans le 
5eme permettant de trier, réparer, ou déposer dans certains points d'apport en vue de recycler 
Joseph Quennesson et Edouard CIVEL sont leurs contacts à la Mairie et devraient utiliser ce document 
prochainement. 

Benjamin Isare mentionne l'existence de bacs à textile et Marie-Christine Lemardeley rappelle le 
service proposé par la ville de collecte à domicile de certains objets. 
 
4. Lutte contre le tabagisme 
Rien de nouveau à signaler, en l'absence de Fatima AKNOUCHE. 
 
5. Propreté et civilité   

Dominique GUY présente le projet de réaliser un 4-pages sur le tri de tous les déchets, pourquoi, 
comment, où, ainsi que les endroits où l’on peut déposer tout ce dont on veut se débarrasser, ce que 
deviennent les déchets et les appareils non réparables mais recyclables en partie. Ce projet vient en 



complément de la page élaborée par le groupe qui travaille sur les déchets. 
Laurence DUVIGNEAUD mettra en place une opération propreté en collaboration avec les services 

de la Ville. Elle propose l’installation d’une caméra de surveillance aux abords du square Samuel Paty. 
 
6. Relation Homme Chien 

Olivier Old précise que l'objectif du groupe est de favoriser le lien social dans le quartier grâce aux 
atouts relationnels que donnent les relations Humains/Canins sereines. Le groupe mène une analyse 
Forces/Faiblesses/Opportunités/Risques pour faire des propositions concrètes. 
 
7. Bruit 

Laurence DUVIGNEAUD informe que les deux autres membres du groupe de travail "Bruit", 
Philippe SORRET et Katia MAC FARLANE, souhaitent intégrer le Comité de Lutte contre le Bruit du 5ème. 
Benjamin ISARE attend de ce groupe des propositions d'ordre du jour pour fixer la prochaine réunion du 
Comité. 
 
Proposition de la Mairie du 5e de financer une partie des six pièges à rats achetés par les autres quartiers 
Il manque aux autres conseils de quartier 1054€ pour finaliser les achats de 6 pièges à rat. L'impasse 
résulte de la non prise en compte de la TVA lorsqu'ils ont approuvé ce projet. 

Olivier OLD et Dominique GUY rappellent que le Conseil Sorbonne du 17 octobre avait rejeté la proposition 
de participer au financement de pièges à rats. La proposition est rejetée à une vaste majorité. 
 
Règlement intérieur 
La refonte du règlement intérieur du Conseil de Quartier est presque terminée. Il reste à fournir un 
complément d’information, lors de la prochaine réunion des Conseillers, sur les modalités de vote qu’on 
proposera ensuite à l’ensemble des Conseillers au moment de l'adoption (par vote) de ce règlement. 
 
Rappel 
Le nouveau secrétariat demande de prendre la main sur la gestion de l’adresse mail créée par le secrétariat 
précédent conseildequartiersorbonne@gmail.com 
 
Bilan de l'activité du CDQS du semestre écoulé. 
Ont été organisées par un groupe de travail d'une dizaine de personnes des élections du secrétariat 
auxquelles 20 Conseillers ont participé en juin. 
Les activités n'ont repris qu'en septembre avec la préparation et la tenue de deux CDQS précédés par trois 
réunions des Conseillers, avec un niveau de participation élevé : une dizaine de personnes, plus d'une 
quinzaine ayant donné leurs disponibilités. 
Deux projets (lutte contre le bruit, déchets alimentaires), démarrés en début d'année ont été poursuivis, 
cinq autres viennent de démarrer (colocation, propreté, tri, humain/canin, tabac), 
L'enrichissement du règlement intérieur est presque terminé. 
Pour les six prochains mois, il s'agira développer ces projets et d'être plus à l’écoute des habitants. 
 
La séance est levée à 20h30 

mailto:conseildequartiersorbonne@gmail.com

